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НОВОСТИ 		 

Уникальная 
коллекция

Профессор МГТУ им. Г.И. Носова М.Г. 
Абрамзон опубликовал уникальную кол-
лекцию боспорских монет, похищенную 
нацистами в годы Второй мировой вой-
ны из Керченского музея, в книге «Антич-
ные монеты. Довоенная коллекция, пере-
данная Федеративной республикой Герма-
нии».

Книга написана в соавторстве с заме-
стителем директора Керченского музея 
Н.В. Быковской. Наталья Владимиров-
на работала с историей этой коллекции, с 
архивами. Задача М.Г. Абрамзона заклю-
чалась в научном определении монет, их 
комплексном описании. 

Здесь впервые публикуются офици-
альные документы, отчеты музея, акты 
об ущербе, нанесенном Керченскому му-
зею, фотографии, циркуляры айнзацштаба 
рейхсляйтера Альфреда Розенберга и дру-
гих германских властей. Боспорские мо-
неты в коллекции составляют абсолютное 
большинство, здесь и городские выпуски 
Пантикапея, Фанагории, Горгиппии, и мо-
неты правителей Боспора римского пери-
ода. Это совершенно великолепное, уни-
кальное по составу собрание. Сама музей-
ная коллекция насчитывала порядка 3000 
монет, а немцы выбрали из неё самые цен-
ные экспонаты.

В томе впервые публикуется коллекция 
боспорских монет, насчитывающая 488 
экземпляров, поступившая в Восточно-
Крымский историко-культурный музей-
заповедник (ВКИКМЗ) из ФРГ в 2010 
году. Предположительно, это часть ну-
мизматического собрания Керченско-
го Историко-археологического музея им. 
А.С. Пушкина, утраченного в годы Вто-
рой мировой войны. Коллекция включает 
редкие и неизданные монеты, в нее входят 
10 золотых и почти 60 серебряных монет, 
в том числе великолепная подборка бо-
спорского серебра V–I вв. до н.э., а также 
золото италийских городов Метапонта и 
Тарента, раннее серебро Акраганта на Си-
цилии и медь Арада (Финикия).

Стажировка  
в компании 
Danieli

Завершился конкурс для прохожде-
ния практики (стажировки) в компании 
Danieli (Италия), на который было пода-
но 19 заявок. На основе анализа представ-
ленных анкет в сентябре 2019 года право 
на стажировку получили студенты Григо-
рий Рожков (гр. ММПм-18), Денис Кри-
вошеев (гр. АТСм-18), Вячеслав Широков 
(гр. МПТ-16), аспиранты Дмитрий Наза-
ров (гр. МТа-18-2), Михаил Буланов (гр. 
АЭТа-18-1).

Александр представил выпускную квали-
фикационную работу (ВКР) бакалавра по 
теме «Разработка усовершенствованных ал-
горитмов управления мехатронной системой 
перемещения электродов сверхмощной дуго-
вой сталеплавильной печи». У него три руко-
водителя: от МГТУ им. Г.И. Носова – А.А. 
Николаев, от производства – ведущий инже-
нер ООО «ОСК» Д.А. Виноградов, от Уни-
верситета Жана Монне (г. Сент-Этьен, Фран-
ция) – Сириль Моклер (Cyril Maucliar).

В МГТУ дебютантом программы двойных 
дипломов с университетом Жана Монне стал 
студент-механик Богдан Балашов, который 
защитил ВКР в 2017 году.

Программа двойных дипломов для 
студентов-мехатроников предусматривает 
обязательное обучение в течение двух семе-
стров в университете в г. Сент-Этьен на ка-
федре электротехники и промышленной ин-
форматики. Поскольку у нас разные учебные 
программы бакалавриата (двухлетний во 
Франции, четырехлетний в России), поэтому 
А. Гиллер посетил Университет Жана Мон-
не дважды, в 2017 и 2019 году, в каждом из 
них он проходил семестровое обучение. Это 
позволило ему изучить необходимые дисци-
плины в университете Жана Монне и пройти 
аттестацию перезачетом в нашем вузе.

Вторым обязательным условием програм-
мы было наличие десятинедельной произ-
водственной практики (в нашем вузе пред-
дипломная практика проходит две недели). 
Вернувшись из Франции в начале апреля 
этого года, Александр прошел производ-
ственную практику на базе электростале-
плавильного цеха ПАО «ММК», где был 
зачислен практикантом в цех стальсервис 
2 ООО «ОСК» в службу автоматизации на 
участке выплавки стали.

Выполнение ВКР в Университете Жана 
Монне базируется на результатах произ-
водственной стажировки. По сути это от-
чет о производственной практике в про-
фильной организации, которая поми-
мо описательной составляющей (студент 
должен изучить технологический про-
цесс, познакомиться с объектом исследо-
вания, изучить его параметры, режимы 
работы, научиться работать с данным обо-
рудованием, получив первичные навыки), 
должна быть теоретическая составляю-
щая, где студент решает определенную 
техническую проблему, характерную для 
данного предприятия и выбранного объ-
екта, направленную на достижение опре-
деленного технического и экономическо-
го эффекта.

Во время практики Александр изучил 
технологию производства жидкой стали 
в дуговой сталеплавильной печи (ДСП), 
основное технологическое и электриче-
ское оборудование, аппаратные и про-
граммные части системы автоматическо-
го управления мехатронной системой пе-

ремещения электродов ArCOS XP производ-
ства компании Siemens VAI. Он проанализи-
ровал существующие электрические режи-
мы ДСП и нашел резервы для улучшения 
энергетических и временных показателей 
работы печи. Затем разработал математиче-
скую модель электрического контура печи 
и мехатронной системы перемещения элек-
тродов на базе гидропривода, решив задачу 
многокритериальной оптимизации электри-
ческих режимов ДСП-180. Выявив резервы 
для улучшения технико-экономических по-
казателей дуговой печи, он предложил изме-
нить электрические режимы ДСП на различ-
ных технологических стадиях и проверил их 
на математической модели, а также рассчи-
тал технический эффект от внедрения ре-
зультатов исследований.

Александр выполнил две ВКР на русском 
и французском языках. Несмотря на то, что 
тема работы одна и та же, но содержание 
обеих версий разное, потому что требования 
в каждом вузе свои. Прежде всего, разница 
по объему. Во Франции объем ВКР не дол-
жен превышать 40 страниц, она должна со-
держать определенную информацию о пред-
приятии – его историю, описание технологи-
ческого процесса, подробное описание ком-
петенций, приобретенных в рамках прохож-
дения стажировки, и небольшую исследова-
тельскую информацию. В России при защитe 
исследовательских ВКР упор делается на на-
учную составляющую работы, описатель-

ная часть – минимальна. Выпускник должен 
проанализировать существующую пробле-
му по выбранной теме и разработать научно 
обоснованные технические решения данной 
проблемы. 

С работой Александра французская сто-
рона познакомилась заранее, поэтому в день 
защиты им было важно увидеть, как будет 
представлена работа, как выпускник ответит 
на их вопросы. И он успешно справился с за-
дачей.

Защита проходила на французском языке в 
формате видеоконференции. Комиссия Уни-
верситета Жана Монне внимательно следи-
ла за ее ходом и высоко оценила выпускную 
квалификационную работу, отметив серьез-
ный уровень проведенных исследований. 

После защиты Александр ответил на во-
просы.

– Тяжело было выполнять работу на 
французском языке?

– Да.
– В чем это выражалось?
– Трудность заключалась в использова-

нии технических терминов. Несмотря на до-
статочно высокий уровень бытовой лекси-
ки, написание диплома и подготовка доклада 
по защите ВКР проходили сложно, но я все 
успешно преодолел.

В конце июня А. Гиллеру предстоит за-
щищать выпускную работу в МГТУ им. Г.И. 
Носова.

Ирина ПОРТНОВА

Первый диплом на французском
Впервые в истории кафедры автоматизированного электропривода и мехатроники МГТУ им. Г.И Носова  
19 июня прошла защита по программе двойных дипломов с Университетом Жана Монне. Первопроходцем  
стал студент-мехатроник Александр Гиллер (гр. АМб-15).
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Каким быть инженерному образованию
На базе Магнитогорского государственного технического университета с 3 по 4 июня проходила диссеминационная научно-практическая Международная 
конференция «Современное инженерное образование: актуальные международные проблемы и перспективы». Она проводилась в рамках реализации 
проекта  Erasmus+ Capacity Buildingin Higher Education (Программа трансевропейского сотрудничества в сфере высшего образования) EXTEND 586060-
EPP-1-2017- RO-EPPKA2-CBHE JP «Excellencein Engineering Educationthrough Teacher Trainingand New Pedagogic Approachesin Russiaand Tajikistan» 
(«Повышение качества инженерного образования через обучение преподавателей и новые педагогические подходы в России и Таджикистане»). МГТУ 
им. Г.И. Носова стал победителем этого проекта в составе консорциума 12 вузов из России, Румынии, Англии, Португалии, Латвии и Таджикистана (вуз-
грантозаявитель и координатор проекта – Политехнический университет Бухареста) еще в 2017 году.

За это время состоялось несколько встреч, 
где обсуждался ход работы над проектом. Пер-
вая в 2017 г. проводилась в Национальном ис-
следовательском Московском государственном 
строительном университете, затем, в 2018 г.,  – в  
Мордовском  государственном  НИУ  им. Н.П.  
Огарева, третья, в том же 2018 г., – в Политех-
ническом университете Бухареста. В октябре 
2018 г. прошел семинар в Худжандском государ-
ственном университете (Таджикистан), где об-
суждались перспективные направления работы 
консорциума вузов, участников проекта. Пятая 
встреча прошла на базе Рижского технического 
университета. Шестая – в университете Минью 
в Португалии.  И теперь очередное мероприя-
тие, но уже на магнитогорской земле.

В пленарном заседании приняли участие ру-
ководство вуза, преподаватели и студенты 

МГТУ, представители Политехнического уни-
верситета Бухареста Мария-Юлиана Даскалу, 
Национального исследовательского Московско-
го  государственного строительного универси-
тета Надежда Георгиевна Милорадова, Мордов-
ского государственного  НИУ  им. Н.П.  Огаре-
ва Альвина Тариеловна Шилкина. Поддержать 
своих студентов, обучающихся по дополнитель-
ной специальности «Переводчик в сфере про-
фессиональной коммуникации» в ИДПО МГТУ 
«Горизонт», у которых было много докладов на 
форуме, пришла директор института О.В. Ибра-
гимова.

Полная версия публикации на внешнем 
сайте МГТУ в разделе http://magtu.ru/

novosti/novosti-universiteta/10713-ka-
kim-byt-inzhenernomu-obrazovaniyu.html

В связи с юбилеем университе-
та и за заслуги работников МГТУ 
в сфере образования 11 июня мно-
гие получили награды Министер-
ства науки и высшего образования 
РФ. Двенадцати преподавателям и 
сотрудникам было присвоено зва-
ние «Почетный работник сферы 
образования Российской Федера-
ции». Грамоты и почетные зна-
ки вручены декану факультета до-
полнительного образования детей 
и взрослых З.С. Акмановой, до-
центу кафедры физики М.Б. Ар-
кулису, профессору кафедры ака-
демического рисунка и живописи 
А.А. Исаеву, преподавателю МпК 
И.А. Крашенинниковой, заведу-
ющему кафедрой технологий об-
работки материалов А.Б. Молле-
ру, проректору по учебной рабо-
те О.Л. Назаровой, доценту кафе-
дры электроснабжения промыш-
ленных предприятий К.Э. Один-
цову, доценту кафедры электро-
снабжения промышленных пред-

приятий Р.Р. Храмшину, препода-
вателю МпК В.Д. Чашемовой, за-
местителю главного бухгалтера 
Н.А. Аксановой, администратору 
учебно-оздоровительного центра 
«Юность» Л.А. Великой, ведуще-
му специалисту отдела кадров Е.А. 
Однорожниковой. Еще восемь че-
ловек удостоились Почетных гра-
мот Министерства науки и высше-
го образования Российской Феде-
рации за заслуги в сфере образова-
ния. Награды получили начальник 
финансово-экономического отдела 
И.А. Агеева, профессор кафедры 
права и культурологи В.Б. Волкова, 
проректор по административно-
хозяйственной работе, капиталь-
ному строительству и ремон-
ту С.Ю. Волков, директор ИДПО 
«Горизонт» О.В. Ибрагимова, до-
цент кафедры логистики и управ-
ления транспортными системами 
Н.А. Осинцев, директор инжини-
рингового центра П.П. Полецков, 
заведующая кафедрой психологии 

О.П. Степанова, старший препода-
ватель кафедры физической куль-
туры С.В. Усцелемов.

13 июня на ученом совете в цере-
монии награждений в большинстве 
своем чествовались студенты, но 
прежде аттестаты доцентов были 
вручены И.В. Макаровой, Т.А. Без-
енковой, Т.П. Рахлис и М.Г. Сло-
бодянскому. Команда-победитель 
«Granite» студенческой лиги Меж-
дународного инженерного чем-
пионата «CASE-IN» по направле-
нию «Горное дело» в составе Мак-
сима Дюсьмекеева, Айзирака Ку-
накасова, Дмитрия Костина, Рус-
лана Ермакова удостоилась персо-
нальных дипломов и кубка. Коман-
да «Вымпел», занявшая третье ме-
сто в этом же чемпионате по на-
правлению «Металлургия» в со-
ставе Дмитрия Назарова, Алексея 
Колыбанова, Дмитрия Четвертко-
ва также удостоилась персональ-
ных дипломов. Затем награжда-
лись команда-победитель и призе-

ры внутривузовского конкурса сту-
денческих инновационных проек-
тов «Технологическое предприни-
мательство». Диплом за 3 место 
получила команда в составе Дми-
трия Наумова, Владимира Василье-
ва, Анастасии Утешевой, Арины 
Фирстовой (гр. АЭб-16-2,1) с про-
ектом «Умная трость для слепых и 
слабовидящих». Диплом за 2 ме-
сто получила команда в составе Ро-
стислава Юркина и Анастасии Чи-
черовой (гр. АПИб-16-1) с проек-
том «Устройство с функцией рас-
познавания лиц, встраиваемое в си-
стему видеоконтроля». Диплома за 
1 место удостоилась команда в со-
ставе Вероники Юхимец, Яросла-
ва Юркина, Марата Тухбатулина 
(гр. АПИб-16-1), Дарьи Корнило-
вой, Ольги Тарасовой, Натальи Ма-
каренко (гр. АТб-16-1) с проектом 
«Умные системы хранения iBoxes».

20 июня диплома первой сте-
пени за успехи в XIV Всероссий-
ском конкурсе молодежи образо-
вательных и научных организаций 
на лучшую работу «Моя законот-
ворческая инициатива» удостои-
лась Анастасия Иванова. Ее науч-
ный  руководитель И.И. Баранкова 
тоже была награждена дипломом. 
Студенту МпК Данилу Синицкову 
был вручен диплом второй степе-
ни за второе место во Всероссий-
ской олимпиаде профессиональ-
ного мастерства обучающихся по 
специальностям СПО 22.00.00 
«Технологии материалов». Кро-
ме того Данил получил благодар-
ственное письмо депутата Госу-
дарственной Думы РФ, председа-
теля Совета общественного дви-
жения «Соцгород» А.В. Барыше-
ва за профессионализм и высокие 
результаты в овладении специаль-
ностью. Благодарственное письмо 
главы города Магнитогорска С.Н. 
Бердникова получил директор 
МпК С.А. Махновский за актив-
ную работу по привлечению несо-

вершеннолетних в волонтерскую 
деятельность и реализацию меро-
приятий, направленных на реше-
ние социально значимых проблем 
в рамках добровольческой акции 
«Девяносто добрых дел».  Серти-
фикаты участников V региональ-
ного чемпионата профессиональ-
ного мастерства для людей с инва-
лидностью и лиц с ОВЗ «Абилим-
пикс – Южный Урал 2019» были 
вручены Александру Фоменкову 
в компетенции «Разработка про-
граммного обеспечения» и Алине 
Поздеевой в компетенции «Кон-
дитерское дело», которая удостои-
лась также памятной медали чем-
пионата. Оба участника заняли 
вторые места. Их наставники, В.Д. 
Тутарова и И.А. Долматова, за под-
готовку призеров удостоились гра-
мот чемпионата.

Награждение, состоявшееся на 
заседании ученого совета 21 июня,  
было связано с юбилеем универси-
тета. Почетных грамот Министер-
ства образования и науки Челябин-
ской области удостоились: доцент  
кафедры русского языка, общего 
языкознания и массовой коммуни-
кации Д.С. Бужинская, профессор  
кафедры разработки месторожде-
ний полезных ископаемых К.В. 
Бурмистров,  начальник отдела 
управления имущественным ком-
плексом И.А. Великанова, доцент 
кафедры спортивного совершен-
ствования О.А. Голубева, младший 
научный сотрудник инжиниринго-
вого центра  Д.Г. Емалеева, препо-
даватель МпК И.Г. Зорина, доцент 
кафедры дизайна Е.В. Ильяшева, 
директор учебно-оздоровительного  
центра «Юность» В.П. Кожевни-
ков, доцент кафедры машин и тех-
нологии обработки давлением и 
машиностроения С.В. Михайли-
цын, доцент кафедры экономики и 
финансов Т.П. Рахлис, доцент ка-
федры электроники и микроэлек-
троники Д.Ю. Усатый. 

Материалы полосы  подготовила Анна КАРТАВцеВА 

Команда-победитель чемпионата "CASE-IN" по направлению "Горное дело"

В основной повестке – один вопрос
В июне основная повестка череды ученых советов посвящена конкурсам на замещение должностей педагогических работников, относящихся к 

профессорско-преподавательскому составу (профессор, доцент, старший преподаватель, ассистент) и выборам заведующих кафедрами. Это связано 
со сроками проведения конкурсного избрания на эти должности у более чем трехсот преподавателей, а также с необходимостью проведения тайного 
голосования членами ученого совета университета в соответствии с изменениями в процедуре избрания. 11 июня проведено первое заседание ученого 
совета, на котором решались конкурсные дела институтов ММиМ и ГДиТ, а также факультета ФКиСМ. Следующие заседания прошли 13 июня – институт 
ЭиУ, 20 июня – институтов ЭиАС и САиИ, 21 июня – ИЕиС, а заседания 26-27 июня будут посвящены конкурсным делам института гуманитарного 
образования.
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Работа конференция проходи-
ла в формате школы-семинара.  
Сначала участников поприветство-
вали проректор по научной и инно-
вационной работе О.Н. Тулупов и 
проректор по международной де-
ятельности А.Г. Корчунов. Затем 
на пленарном заседании с лекци-
ями выступили известные ученые 
Пунит Тандон (Индия), Ирен Кал-
лиари (Италия), Елена Корзникова 
(г. Уфа), Ю. Хайлян (КНР), Алек-
сандр Моисеевич Песин (МГТУ 
им. Г.И. Носова, г. Магнитогорск). 
Также в ходе пленарного заседания 
выступила представитель Краков-
ской горно-металлургической ака-
демии Анна Смык (Польша) с пре-
зентацией вуза и двух важных для 
области обработки металлов дав-
лением международных научных 
конференций.

На второй день в трех секци-
ях «Кроссдисциплинарные реше-
ния современного инжиниринга ма-
териалов», «Инновационные тех-
нологии и материалы обработки  
металлов давлением» и «Фунда-
ментальные проблемы обработки 
металлов давлением в контексте 
современных потребностей миро-
вой промышленности» с докладами 
выступили участники из Магнито-
горска, Челябинска, Екатеринбурга, 
Уфы, Красноярска и др., среди за-
рубежных докладчиков были пред-
ставители Польши, Ирака, Мьян-
мы, Казахстана, Беларуси.

Среди молодых ученых прово-
дился конкурс на «Лучший до-
клад». Обладателем диплома 1 сте-
пени стал Гжегош Смык (Горно-
металлургическая академия им. 
Станислава Сташица, г. Краков, 
Польша). Дипломы 2 степени по-
лучили Денис Ворошилов (Си-
бирский федеральный универси-
тет, г. Красноярск) и Дарья Комко-
ва (Институт физики металлов им. 
М.Н. Михеева УрО РАН, г. Екате-
ринбург). Дипломов 3 степени удо-
стоились Аль-Кхузаи Ахмед Салим 
Олейви  (ЮУрГУ, г. Челябинск),  
и Александр Гулин (МГТУ им. Г.И. 
Носова). Кроме того, они получи-
ли не только приглашения к публи-
кации в журналах «Черные метал-
лы», «Вестник МГТУ», «Механи-
ческое оборудование металлурги-
ческих заводов» – информацион-
ных партнерах конференции, ин-
дексируемых в наукометрической 
системе Scopus, а также входящих 
в Перечень российских рецензиру-
емых научных изданий, но и мате-
риальное поощрение.

Были отмечены лучшие доклады 
в пяти номинациях, где в номина-
ции «Глубокая теоретическая прора-
ботка» диплом получила Олеся Би-
рюкова (МГТУ им. Г.И. Носова).

Кроме того, по итогам работы кон-
ференции был издан сборник. Под-
робнее с итогами конференции мож-
но познакомиться на сайте: http://mrp.
magtu.ru.

В прошлом году на английском язы-
ке проходило только пленарное засе-
дание, в этом  – еще и работала пер-
вая секция. И участники выразили 
желание, чтобы в будущем вся рабо-
та форума проходила на английском 
языке.

Участники единодушно отметили, 
что конференция прошла на высоком 

уровне и была очень насыщенной. 
Ведь кроме деловой части, для них 
организовали экскурсии в технопарк 
МГТУ, расположенный в научно-
техническом центре университета, а 
также на ПАО «ММК», по Магнито-
горску и его окрестностям.

Ирина ПОРТНОВА

В Магнитогорском государственном техническом университете им. Г.И. Носова 4–7 июня прошла 
четвертая Международная молодежная научно-практическая конференция «Magnitogorsk Rolling 
Practice 2019», которая был приурочена к 85-летнему юбилею МГТУ  и 90-летнему юбилею 
Магнитогорска.

Культурная 
интервенция
В рамках программы «Приглашенный 
профессор» в МГТУ им. Г.И. Носова  
13–14 июня две лекции  для студентов 
прочитала Паскаль Мелани, профессор 
кафедры славистики университета  
им. Мишеля Монтеня (г. Бордо, Франция).

Студентам института гуманитарного образования 14 
июня посчастливилось послушать лекцию о русской 
опере. Профессор французского университета погру-
зила студентов и преподавателей в мир частной рус-
ской оперы Саввы Мамонтова. 

Научные труды П. Мелани посвящены изучению 
русского творчества и культуры. Отличное знание рус-
ского языка помогло профессору общаться с аудитори-
ей без помощи переводчика. В конце своего выступле-
ния П. Мелани пообщалась со студентами.

– Здравствуйте дорогие студенты. Сегодня я расска-
жу вам о русской частной опере Саввы Ивановича Ма-
монтова. Меня особенно интересует эта тема, посколь-
ку русская частная опера – одно из самых замечатель-
ных явлений истории сценического искусства не толь-
ко России, но и всего мира.

Паскаль Мелани рассказала, что Савва Иванович 
Мамонтов был творческим человеком, меценатом и 
основателем частной оперы. С его лёгкой руки в Рос-
сии начала существовать частная опера, в которой вы-
ступали Рахманинов, Шаляпин, а декорациями и ко-
стюмами занимался Михаил Врубель. Студенты и пре-
подаватели внимательно слушали лекцию, а после за-
дали вопросы про разность культур, жизнь во Франции 
и о причине выбора темы для изучения. Оказалось, Па-
скаль Мелани с детства увлекается оперой и даже за-
щитила диссертацию на тему «Опера Чайковского». 

Своими впечатлениями от культурного экскурса по-
делилась студентка 4-го курса МГТУ им. Г.И. Носова 
Елена Ломакова:

– Мероприятие мне очень понравилось. Было инте-
ресно послушать о русской опере от человека, который 
любит своё дело. Удивляет то, насколько глубоко про-
фессор изучила вопросы русской культуры и отдель-
ные значимые личности. Несмотря на то, что Паскаль 
Мелани является француженкой, она смогла отлично 
донести информацию до аудитории, благодаря велико-
лепному владению русским языком. Хорошо, что было 
специально выделено время для общения. Все студен-
ты смогли получить ответы на интересующие их во-
просы.

На вопрос о Магнитогорске П. Мелани ответила, 
что город очень зелёный и интересный с исторической 
точки зрения, но ему требуется реставрация. Студен-
ты узнали, что в Бордо П. Мелани преподаёт русскую 
историю и литературу, в рамках которой французские 
студенты смотрят советские фильмы.

Подобные встречи показывают высокую межкуль-
турную мобильность МГТУ им. Г. И. Носова и позво-
ляют студентам и преподавателям из разных стран об-
мениваться опытом.

Дарья ГАРАНь

Экскурсия на ММК

Диплом А. Гулину вручает А.Г. Корчунов

Обмен опытом  
молодых ученых
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Материалы полосы  подготовили студкоры студенческого медиацентра МГТУ 

студенческая орбита

У ребят в каждом проекте был 
наставник, который помогал им 
грамотно реализовать идею: заве-
дующая кафедрой ЭиФ А.Г. Васи-
льева, доценты кафедры ЭиФ М.Г. 
Абилова, Л.М. Вотчель, Н.С. Ива-
шина, М.В.Кузнецова, доценты 
кафедры БИиИТ Л.З. Давлетки-
реева, Л.В.Курзаева, Ю.С. Лакти-
онова, заведующий кафедрой ме-
неджмента Д.Б. Симаков, профес-
сор кафедры менеджмента О.Л. 
Назарова, доцент кафедры менед-
жмента О.С. Пономарева, ст. пре-
подаватели кафедры менеджмен-
та Ю.В. Литовская и О.А. Ники-
тина. 

Проректор по учебной рабо-
те О.Л. Назарова отметила, что 

участники и наставники штур-
мовали разные идеи: «Цифровой 
умный стол для настольного тен-
ниса», «Система «AR-manual»», 
«Пьезоэлементы в компьютер-
ной периферии», «Разработка 
ГИС-приложения с интегрирован-
ными возможностями для элек-
тронной коммерции», «Органи-
зация ремонтов крупногабарит-
ной строительной и дорожной 
техники», «Производство бизи-
бордов», «Уникальные массаж-
ные кресла, подстраиваемые под 
индивидуальные особенности ра-
бочей деятельности человека», 
«Мембранно-сильфонный объем-
ный гидропривод односторонне-
го действия», «Разработка и вне-

дрение проекта по производству 
металлического кальция», «Сор-
битизация мелкосортового прока-
та как фактор улучшения качества 
металлопродукции», «Иннова-
ционная защитная каска». К уча-
стию в очном туре членами жюри 
было допущено 14 проектов (53 
участника).

Задачей ребят на финале кон-
курса было за 5-7 минут пред-
ставить презентацию своего про-
екта и ответить на вопросы чле-
нов жюри, в число которых входи-
ли: ректор МГТУ им. Г.И. Носова 
М.В. Чукин; проректор по учеб-
ной работе О.Л. Назарова; про-
ректор по научной и инновацион-
ной работе О.Н. Тулупов; главный 

специалист отдела инвестиций и 
предпринимательства управле-
ния экономики и инвестиций ад-
министрации г. Магнитогорска 
К.С Хуртин; директор ООО «R&D 
МГТУ» Д.Л. Якобчук; директор по 
стратегическому развитию ЗАО 
«КонсОМ СКС» Е.Н. Ишметьев; 
начальник управления стратеги-
ческого планирования Э.Ю. Ме-
щеряков; зам. начальника УМУ по 
УИР В.Н. Макашова; руководи-
тель студенческого научного об-
щества И.А. Ложкин; начальник 
информационно-аналитического 
отдела управления стратегическо-
го планирования А.Н. Шеметов.

Результаты конкурса таковы: 1 
место – «Умные системы хране-
ния iBoxes» (В. Юхимец, Я. Юр-
кин, М. Тухбатулин, Д. Корнило-
ва, О. Тарасова, Н. Макаренко; 
наставники: Л.В. Курзаева, Ю.С. 
Лактионова); 2 место – «Устрой-
ство с функцией распознавания 
лиц, встраиваемое в систему ви-
деоконтроля» (Р. Юркин, А. Чиче-
рова; наставник: Л.В. Курзаева);

3 место – «Умная трость для 
слепых и слабовидящих» (Д. На-
умов, А. Утешева, А. Фирстова, 
В. Васильев; наставник: О.Л. На-
зарова).

Награждение призеров конкур-
са провел директор ООО «R&D 
МГТУ» Д.Л. Якобчук и пригла-
сил к дальнейшему сотрудниче-
ству всех участников конкурса. С 
завершением конкурса ребят по-
здравил руководитель СНО И.А. 
Ложкин.

Каждый проект был отмечен 
грамотой за участие, а наставник 
– благодарностью. Об успехе кон-
курса в финальной речи сказал 
проректор по научной и иннова-

ционной работе О.Н.  Тулупов: 
– Если бы каждый учебный 

курс заканчивался такими резуль-
татами, мы бы уже были впере-
ди планеты всей. Участники кон-
курса могут записаться ко мне на 
прием для совместного обсужде-
ния и более детальной проработ-
ки идей.

Своими впечатлениями с нами 
поделился участник команды-
победителя Ярослав Юркин: 

– Наш проект описывает прин-
цип работы безопасных и умных 
ящиков хранения. Их можно от-
крыть по NFC чипу, который на-
ходится в банковской карте, ча-
сах или телефоне. В умных ящи-
ках люди смогут оставлять свои 
вещи, не опасаясь за их сохран-
ность. Администрация магази-
на будет уверена в надёжности 
своей системы, а потому понесёт 
полную ответственность за остав-
ленные в ящиках вещи. Наш ли-
дер Вероника Юхимец давала ко-
манде дельные советы. Органи-
заторы конкурса смогли собрать 
специалистов разных направле-
ний в одном месте – это круто. 
Не очень понравилось, что было 
мало зрителей в большом актовом 
зале на финальном этапе, хоте-
лось большой вовлеченности сту-
дентов. Наша команда планиру-
ет и дальше участвовать в подоб-
ных конкурсах. Мы собираемся 
на «УМНИК», который пройдёт в 
сентябре-октябре.

Поздравляем победителей кон-
курса и желаем им успешно реа-
лизовать свои проекты! 

Анастасия КАМИНсКАя,
фото  

Адильбека  АбДыКАДыРА

В большом актовом зале МГТУ им. Г.И. Носова 10 июня состоялся финал внутривузовского конкурса студенческих инновационных проектов 
«Технологическое предпринимательство». Обучение технологическому предпринимательству проходило в рамках факультативной дисциплины у групп, 
обучающихся на 3-м курсе. Конкурс состоял из двух этапов.  В первом, который проходил с 20 по 31 мая, участвовало 106 проектов (613 участников)  
из четырех институтов:  ИЭиАС, ИГДиТ, ИММиМ, ИЕиС.  

Предприниматели будущего

Открытие третьего трудового – 
это ежегодное мероприятие, кото-
рое организует Челябинский об-
ластной студенческий отряд им. 
П.И. Сумина. С напутственными 
словами перед целиной к бойцам 
обратились главный федеральный 
инспектор по Челябинской обла-
сти С.В. Морев, ВРИО Губерна-
тора Челябинской области А.Л. 
Текслер и руководитель аппарата 
«Российских студенческих отря-
дов» Д.А. Парамонов.

С открытием третьего трудово-
го семестра ребят поздравил А.Л. 
Текслер: 

– Студенческие отряды – это не 
только труд, но и дружба, которую 
можно сохранить на всю жизнь. 
Это самое важное. И, конечно, 
трудовой опыт, который вы полу-
чаете на практике. Хочу каждого 
из вас поздравить лично с таким 
замечательным выбором – пойти 
в студотряд. В добрый путь!

Рустам Зиянбердин, мастер 

ССО «Барс», поделился своими 
впечатлениями от поездки: 

– Это была моя первая поездка. 
Больше всего запомнились мас-
штабность мероприятия и напут-
ственные слова С.И. Горюшкина.

Открытие – это праздник для 
каждого бойца. Его програм-
ма была разнообразной: от инте-
рактивных площадок до спевки у 
фонтана. Все старались запечат-
леть всё на фотографиях. Зелёные 
курточки в этот день можно было 
увидеть по всему городу. 

Комиссар студенческого отряда 
им. С.С. Уваровского Анастасия 
Кондратьева сдала рапорт о готов-
ности к трудовому лету команди-
ру ЧОСО Ю.Е. Болдыреву и полу-
чила из его рук Путёвку в трудо-
вой семестр.

Розалия Ахмедьянова, пресс-
секретарь ССервО «Эспрессо»: 

– На открытие в Челябинск  
я приехала во второй раз. В этом 
году мне оно очень понрави-

лось, так как всё проходило в пар-
ке, а не перед зданием админи-
страции. Можно было укрыть-
ся в тенечке и погулять, под-
ышать воздухом. Порадова-
ла площадка с музыкальным со-
провождением, было весело.   
Я очень надеюсь, что у нас полу-
чится поехать на Всероссийский 
слет студенческих отрядов, кото-
рый в этом году будет проходить  
в Москве. Хочется прочувство-
вать эту теплую атмосферу  
целины и сплотиться с други-
ми отрядами. Ребятам, которые 
едут в первый раз, хочу пожелать 
привезти море положительных  
эмоций. Ничего не бойтесь, всё 
в этой жизни бывает впервые.  
Самое главное – вернуться живы-
ми и здоровыми, обрести много 
друзей и остаться в отрядах.

Анастасия КАМИНсКАя, 
есения ШесТОВА

Бойцы рапортуют – к целине готовы!
Ребята из студенческого отряда им. С.С. Уваровского МГТУ им. Г.И. Носова 30 мая побывали на открытии III трудового семестра  
в Челябинском Центральном парке культуры и отдыха им. Ю.А. Гагарина. 
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– Геннадий семенович, знако-
мясь с Вашей биографией, каж-
дый, я думаю, приходит к выво-
ду, что Вы абсолютно счастли-
вый человек, которому все, что 
задумывал, удавалось. Эдакий 
баловень судьбы. Так ли это?

– Ну, так не бывает. Абсолют-
ное счастье – это только види-
мость. Конечно,  я счастлив, что 
прожил такую бурную, интерес-
ную жизнь. Но что все это дава-
лось так просто – подобные мыс-
ли – заблуждение. Все было: и пе-
чалей достаточно, и горя. 

– А что касается трудностей, 
периодов, когда стоишь пе-
ред судьбоносным  выбором, 
как лучше поступить, чтобы не 
ошибиться, ошибок, слабостей, 
чьего-то предательства – такое 
было в вашей жизни? 

– Конечно, было. «Никто не 
стал твоим врагом - не заслужил 
ты эту честь», как поет Александр 
Дольский. Я думаю, у меня их, на-
деюсь, не так много, но не быть 
их не может. Человеческая жизнь 
так устроена, что когда есть успе-
хи, то всегда есть и зависть. Я при 
семи ректорах работал. С одним 
из них мы прошли очень длинный 
совместный путь. Вместе посту-
пили в вуз, в один день защити-
ли диплом, в один день защитили 
кандидатские диссертации. Под-
рабатывали в пионерском лагере в 
аспирантуре, ему нож в спину ме-
тил – я принял его на себя. А по-
том он стал меня отдалять – когда 
я ему возразил, что он деньги пе-
реводит не туда, куда надо. Такие 

ситуации ведь очень переживают-
ся. Дружба и предательство под-
час настолько рядом... И тут надо 
проявить и мужество, и характер.

А вопрос выбора... Я сейчас за-
нимаюсь квалиметрией, оценкой 
качества, и вижу, что вопрос вы-
бора всегда стоит перед человеком 
в узком, широком смысле, в нрав-
ственном плане – везде и всегда. 
Поэтому, может, не всегда заду-
мываемся над этим, иногда интуи-
тивно выбираем, а в других случа-
ях, наоборот напряженно размыш-
ляем о выборе. Вспомните о си-
стеме эстетического воспитания в 
нашем вузе. Многие меня не под-
держивали, заявляли, что ерундой 
занимаюсь. А я продолжал про-
двигать это дело. Хотя совсем не-
просто было жить в среде отрица-
ния и неприятия. 

– Какие достижения, победы, 
встречи, события Вашей жиз-
ни Вы считаете особенно важ-
ными?

– Первое, это то, что я очень 
удачно выбрал жену. Я думаю, это 
главное достижение моей жизни. 
Следствием этого является и ком-
фортная среда, в которой я живу, и 
добрые отношения в семье, и мно-
гое, многое другое. Хорошая жена 
– это неформальный лидер, как 
правило. Во всяком случае, мне 
так кажется. Поэтому, я думаю, 
это главное достижение. Второе 
достижение мое в том, что я при-
обрел очень много друзей. Разно-
го ранга, разного возраста тех, ко-
торые, когда что-то надо, откли-
каются моментально. К примеру, 

нужен отзыв какому-нибудь аспи-
ранту, или оппонирование на за-
щите, – мои друзья откликают-
ся безотказно, какие бы ни были 
у них семейные обстоятельства в 
это время.  Такие моменты, конеч-
но, греют душу. 

А в профессиональном плане 
наиболее значимо и интересно для 
меня сейчас из того, чем я занима-
юсь, это то, что и Валерий Михай-
лович в бытность ректора, и Ми-
хаил Витальевич теперь дали мне 
в должности советника выбрать 
дело, которое я умею делать, – это 
вообще счастье. Я имею в виду 
проект «Молодые доктора».  Когда 
они после защит приходят и благо-
дарят, это о многом говорит. Я счи-
таю, что ректор правильную поли-
тику держит, выдвигая молодых. 
Надо, чтобы всегда соблюдался ба-
ланс: и пожилых сохранять, кто го-
тов и может работать, и молодых 
двигать – они смелые, дерзкие, 
творческие. Главное, чтобы здесь 
не было перекоса ни в ту, ни в дру-
гую сторону. 

Если же оглянуться назад, то за-
предельным проектом, который, 
вопреки всему, был реализован, 
является создание системы эсте-
тического воспитания. Это серьез-
ное достижение. Я вообще удив-
ляюсь, как это получилось. Сей-
час бы я ни за что за такое дело не 
взялся. И вот что любопытно: по-
чему к нам в вуз ехали все имени-
тые наши гости, ведь не из-за де-
нег же? Мы могли им выплачи-
вать крохи какие-то! Просто они 
сами хотели приехать к нам, им 
было это интересно. И кто толь-
ко за 21 год здесь ни побывал! Да-
ниил Шафран был, Жанна Бичев-
ская была, Игорь Безродный, тре-
тья величина по значимости после 
Ойстраха и Когана, ехал и нашим 
студенческим оркестром играл. 
Что, ему профессиональных орке-
стров не хватало? Нет, здесь было 
интересно! А сколько театраль-
ных артистов, композиторов, ре-
жиссеров к нам приезжало! А по-
том, в то время именно на базе на-
шего института по решению Ми-
нистерства высшего и среднего 
специального образования был 
создан Всероссийский Проблем-
ный совет по художественному 
воспитанию студентов. И в его со-
став вошли, например, Олег Таба-
ков, Моисей Каган, Лев Коган из 
Свердловска, Наталья Воронина, 
Сергей Юрский.

– Отношения отцов-детей, те-
перь, когда Вы прошли все ипо-
стаси – сына, отца, дедушки – 
как влияет на ребенка, чтобы 
человек состоялся?

– Очень влияет! Своего папу я, 
правда, мало видел – он с ранне-
го утра и до позднего вечера был 
на комбинате. В основном нас 
мама воспитывала. Хотя, думаю, 
это только кажется, что отец не 
принимал участие в воспитании. 
Влияние, конечно, было и папы, 
и мамы. Так, если я в чем-то про-
винился, мама мне наказывала: 
«Папе только не говори», – чтобы 

не огорчать, мол. И тогда я осо-
бенно осознавал степень своего 
проступка.

– Как отношение родителей 
друг к другу влияет на счастье 
детей в их взрослой жизни на 
примере ваших родителей и ва-
ших личных?

– Здесь я могу только повто-
риться. Мне кажется, влияют, пре-
жде всего, личный пример и об-
щая аура, обстановка дома. Но-
тации ведь не дают нужного ре-
зультата, скорее, наоборот, ре-
бенок принимает их в штыки. Я, 
например, был приятно удивлен 
тем, что написали мне дети и вну-
ки в книге, изданной ими к моему 
юбилею «Хоббигуник – 7». Когда 
внуки, каждый по-своему, призна-
ются в том, что свои поступки све-
ряют по деду, это говорит о мно-
гом. Это, как мне кажется, и оцен-
ка мне, и оценка им, каковы они. 
Я сам вынес из отношений сво-
их родителей, прежде всего, лю-
бовь и уважение. Мне никогда не 
доводилось слышать, чтобы папа 
повысил голос на маму. Никогда! 
Это стало для меня нравственным 
ориентиром на всю жизнь. И при 
таких отношениях и дети впиты-
вают правильные нормы поведе-
ния, подростковые трудности про-
ходят легче. На добро труднее от-
вечать злом.

– Что для Вас семья, что рабо-
та? Что в приоритете? 

– Я говорю так – у меня две се-
мьи: биологическая и трудовая, и 
обе важны. Ведь на работе мы про-
водим большую часть жизни. Здесь 
я уже 57 лет плюс пять лет учебы, 
представляете?! Сколько сил, вре-
мени, энергии, труда вложено в ка-
федру, в университет! Но без ра-
боты я сгорю. Мой папа, как ушел 
на пенсию, сразу стал гаснуть. Как 
спортсменам, как любому челове-
ку, интенсивно работающему, нель-
зя резко менять нагрузки. Так что, я 
считаю, у меня две семьи.

– Как Вы относитесь к моло-
дежи? Чем отличаются нынеш-
ние молодые от юношей и деву-
шек Вашей молодости?

– В целом, положительно! Ны-
нешняя молодежь просто другая, 
что естественно, – время другое. 
Хотя в чем-то в них мы себя узна-
ем, то есть она и на ту, нашу моло-
дежь похожа, и другая. 

– Как Вы считаете, проводи-
мые сегодня многочисленные 
слеты, фестивали, школы лиде-
ров и другие школы и прочая, и 
прочая массовая деятельность 
готовит ли молодежь к напря-
женной трудовой деятельности? 

– Я думаю, в советское время 
молодежь ко многому принужда-
лась партией, комсомолом, мно-
гое было «обязаловкой», а нынеш-
няя молодежь многое делает сама, 
по своей инициативе. Это и раз-
ница, и преимущество. И, без со-
мнения, это готовит их к будущей 
трудовой деятельности. Отвлека-
ет ли это от учебы? Ну, отвлека-
ет, конечно. Я и сам во время уче-
бы много времени уделял спорту, 

музыке и так далее, и тройки по-
лучал. Стал ли я от этого хуже? 
А сколько у нас отличников, ко-
торые в профессиональной жиз-
ни не находят должной реализа-
ции! Так что не все так однознач-
но. В этом надо золотой середины 
придерживаться: фундаменталь-
ные знания, конечно, надо приоб-
ретать, и это в приоритете, но по-
лезно и чем-то другим заниматься 
для всестороннего развития.

– Ваши пожелания молодым – 
на что надо направить благодат-
ное время юности и чего надо 
избегать?

– Я думаю, два аспекта долж-
но быть – сохранять порядочность 
во всем и развиваться. Это значит 
– во всех ситуациях, связанных с 
выбором, отдавать предпочтение 
честным, правильным делам и по-
ступкам. А развиваться надо обя-
зательно, всю жизнь – только раз-
витый человек, грамотный в ши-
роком смысле слова может до-
биться в жизни высоких результа-
тов. Так, одной из причин созда-
ния в нашем вузе системы эсте-
тического воспитания студентов 
было горячее желание дать буду-
щим инженерам более глубокие 
знания о культуре, искусстве. Это 
очень хорошо понимал тогдашний 
ректор Н.И. Иванов, который дал 
«добро» на ее создание. Ведь по-
стоянно развивающийся человек 
более глубокий. Становясь руко-
водителем, он, например, понима-
ет, что на одной жесткости, грубо-
сти далеко не уедешь, она побуж-
дает подчиненных к исполнитель-
ности, а не творчеству – когда че-
ловек боится сделать шаг в сторо-
ну, ему не до творчества.

– Ваши пожелания коллегам 
в наше непростое для высшей 
школы время.

– Действительно, время слож-
ное. Сейчас эти болезненные ка-
дровые выборы проходят, столько 
людей переизбираются, показате-
ли, по которым они оцениваются, 
такие высокие! С одной стороны, 
обстановка, во многом навязанная 
нам все новыми и новыми Госами, 
бюрократией, и еще много чем, 
требует именно такого подхода. А 
с другой, очень много преподава-
телей даже в этой ситуации про-
должают творческий процесс, ста-
тьи пишут, выполняя и все осталь-
ные требования. Кто-то хуже, кто-
то лучше, но продолжают творить. 
Что поделаешь, времена не выби-
рают. Я хочу вместо пожелания 
привести слова моего друга, Сер-
гея Юрского, который сказал: «Го-
ревать надо весело, потому что, 
кажется, горевать придется дол-
го». Мне кажется, при нынешней 
ситуации оно может подойти как 
жизненное кредо: надо быть опти-
мистами, иначе выдержать все 
это нормальному человеку тяже-
ло. Так что мое пожелание – жить 
оптимистично и верить в лучшее, 
несмотря ни на что.

беседовала  
Анна КАРТАВцеВА

Cокровенные истины оптимиста
Геннадий Семенович Гун, советник ректора, доктор технических наук профессор, заслуженный деятель науки РФ, заслуженный работник культуры 
РСФСР, действительный член Российской Академии проблем качества, лауреат премии Правительства РФ в области науки и техники 3 июня отметил свое 
80-летие. С этим именем так много связано в истории нашего вуза, города, страны! Это поистине человек-легенда, о котором можно говорить очень долго, 
но даже в многостраничной книге сложно будет во всей полноте описать его многочисленные достижения многообразной кипучей жизни, все грани этой 
удивительной Личности. Но, ограниченные рамками газетной публикации, мы можем все-таки, побеседовав с юбиляром и почерпнув сокровенные истины 
из бездонного колодца нажитой мудрости, поделиться ими с читателем.
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Летопись  
МГТУ  

им. Г.И. Носова
* Первому и единственному 

представителю МГМИ проф., 
д.т.н. Г.С. Гуну в 1984 г. присво-
ено почетное звание «Заслужен-
ный работник культуры РФ». 

* В 1986 г. приказом ВАК 
при Совете Министров СССР 
№ 195–в от 21 мая 1986 г.  в  
Магнитогорском ордена Трудо-
вого Красного Знамени горно-
металлургическом институ-
те им. Г.И. Носова  утвержден 
специализированный совет К 
063.04.01 по присуждению уче-
ной степени кандидата техниче-
ских наук по специальностям: 
05.16.02 – металлургия черных 
металлов; 05.16.05 – обработка 
металлов давлением.

Председателем совета утвер-
жден  д.т.н., ректор институ-
та В.М. Рябков, зам. председа-
теля – д.т.н., проф., декан тех-
нологического факультета М.Г. 
Поляков. 

* 4 марта 1987 г. утвержден 
специализированный совет К 
063.04.01  по присуждению уче-
ной степени кандидата техниче-
ских наук по специальностям: 
05.13.07 – автоматизация тех-
нологических процессов и про-
изводств (промышленность); 
05.16.02 – металлургия черных 
металлов; 05.16.05 – обработка 
металлов давлением.

Председателем совета утвер-
жден  д.т.н., ректор институ-
та В.М. Рябков, зам. председа-
теля – д.т.н., проф., декан тех-
нологического факультета М.Г. 
Поляков. 

* с 1987 г. в институте орга-
низовано обучение иностран-
ных студентов из Иордании, 
Монголии, Гвинеи, Индии, Ни-
герии, Лаоса, Алжира, Афгани-
стана, Бурунди, Центральной 
Африки. Деканом по работе с 
иностранными студентами на-
значен В.П. Кучмий.

* В 1988 г. строительный фа-
культет переселился в новый 
учебный корпус, который стро-
ило не одно поколение студен-
тов.

* Почетного звания «Заслу-
женный тренер РФ» удостоен 
Л.Г. Гитис в 1988 г.

* с 1 апреля 1988 г. по 13 
мая 1992 г. в МГМИ работал 
центр интенсивной подготовки 
студентов. Единственным дека-
ном центра был Г.П. Жигалов.

* В 1989 г. ректором МГМИ 
избран Б.А. Никифоров (1989-
2007 г.г.), имевший богатый 
опыт руководящей работы про-
ректором по науке (с 1977 г.).

* На базе института в 1989 г. 
организована баскетбольная ко-
манда «Квант», которая шесть 
раз меняла название и в наши 
дни именуется «Металлург-
Университет». Эта команда ста-
ла золотым призером Суперли-
ги «Б» 2007 г. Организатором и 
неизменным главным тренером 
команды является зав. кафедрой 
физвоспитания, заслуженный 
работник физической культуры 
Р.Ф. Кабиров.

к ЮбилеЮ университета

В январе 1950 г. в состав дирек-
ции института входили директор, 
его заместитель по учебной и на-
учной работе и начальник учебной 
части. Из всех трех лишь директор 
А.А. Безденежных имел ученую 
степень кандидата наук и был чле-
ном партии. Его заместитель А.М. 
Банных являлся ВАКовским про-
фессором. Средний возраст дирек-
ции составлял 46,3 года. 

Деканы металлургического, гор-
ного факультетов и вечернего от-
деления были кандидатами наук 
и членами партии, кроме беспар-
тийного кандидата экономических 
наук Трейвуса М.Н., декана строи-
тельного факультета. Один из них 
(Прохоров С.В.) возглавлял кафе-
дру. Средний возраст деканов рав-
нялся 42,3 года.

Необычное положение сложи-
лось с заведующими кафедра-
ми. Из 23 заведующих кафедрами 
имелось три совместителя. Лишь 
двое из заведующих – Гурарий 
С.И. (кафедра основ марксизма-
ленинизма) и Огиевский В.М. (ка-
федра ЭМПИ) являлись утверж-
денными. Первую заведующую, 
состоявшую в номенклатуре пар-
тийных органов, утверждал пер-
воначально горком ВКП(б), а за-
тем после решения ученого сове-
та – заместитель министра выс-
шего образования, второй же был 
доктором-профессором и соответ-
ствовал своим должностным обя-
занностям. Остальные заведую-
щие имели статус исполнявших 
обязанности или временно испол-
нявших обязанности заведующих 
кафедрами. Кстати, последних за-
ведующих было четверо. Девять 
заведующих кафедрами (39,1%) не 
имели ученой степени. 

Тогда заведующие кафедра-
ми должны были пройти утверж-
дение на ученом совете вуза, а  
затем в Главном управлении 
горно-металлургических и строи-
тельных вузов министерства выс-
шего образования (далее сокра-
щенно – Главное управление). 
Однако часто этот процесс затя-
гивался в силу ряда причин, пре-
жде всего, из-за отсутствия уче-
ной степени доктора наук или во-
обще степени. Ввиду недостатка 
кадров это не являлось каким- 
то из ряда вон выходящим явле-
нием. В данном случае исполь-
зовался институт исполняющего 
обязанности заведующего, хотя 
большинство из заведующих ру-

ководили кафедрами не первый 
год.

Об изменениях, происходивших 
в руководящих кадрах, можно про-
следить по кафедре химии. Данным 
учебным подразделением в 1948-
1950 гг. руководил к.т.н. Западин-
ский Марк Борисович, а в течение 
1950-1964 гг. – вновь прибывший в 
МГМИ к.т.н. Рязанов Иван Петро-
вич. В июле 1950 г. старший пре-
подаватель кафедры химии Чисто-
та В.Д. освобождался от должности 
врио заведующего этой кафедрой.

Преподаватели института дости-
гали высоких показателей. В 1951 
г. доценту-совместителю кафедры 
ОПИ, к.т.н. Шитову Ивану Семе-
новичу присудили Сталинскую 
премию за освоение технологии 
усреднения руд на обогатительных 
фабриках Магнитогорского метал-
лургического комбината.

Важным событием для института 
стал приказ по министерству выс-
шего образования СССР №1450 от 
24 августа 1951 г. «О присвоении 
имени т. Носова Г.И. Магнитогор-
скому горно-металлургическому 
институту». В нем говорилось, 
что Совет Министров СССР По-
становлением от 16 августа 1951 г. 
№2994 присвоил Магнитогорско-
му горно-металлургическому ин-
ституту имя т. Носова Г.И. Впредь 
указанный институт предлага-
лось именовать «Магнитогорский 
горно-металлургический институт 
имени т. Носова Г.И.». 

Григорий Иванович Носов много 
сделал для развития МГМИ. В пе-
риод его руководства металлурги-
ческий комбинат постоянно помо-
гал вузу в улучшении материально-
технической базы, учебного про-
цесса. Г.И. Носов не формально 
участвовал в работе государствен-
ных экзаменационных комиссий, 
заботился о подготовке квалифи-
цированных кадров для ММК. По-
этому ходатайство МГМИ о при-
своении его имени ведущему выс-
шему учебному заведению страны 
было вполне закономерным. И по 
сегодняшний день университет но-
сит имя Г.И. Носова.

1951 г. принес для института 
плохие новости. Осложнило рабо-
ту МГМИ решение Министерства 
высшего образования о закрытии 
строительного факультета, кото-
рый с трудом открыли в годы От-
ечественной войны. 15 мая 1951 г. 
по Министерству высшего обра-
зования СССР был принят приказ 

«О прекращении подготовки ин-
женеров по специальности «про-
мышленное и гражданское стро-
ительство» в МГМИ. Как отмеча-
лось в приказе, «ввиду отсутствия 
необходимой лабораторной базы и 
профессорско-преподавательских 
кадров для подготовки инженеров-
строителей в Магнитогорском 
горно-металлургическом институ-
те и в связи с необходимостью рас-
ширения подготовки в этом инсти-
туте инженеров по горным и ме-
таллургическим специальностям» 
с 1 сентября 1951 г. в МГМИ пре-
кращалась подготовка инжене-
ров по специальности «промыш-
ленное и гражданское строитель-
ство». Студенты 1-4 курсов этой 
специальности переводились в 
Уральский политехнический ин-
ститут. Уменьшался план приема 
на 1951 г. в МГМИ на 50 человек, 
а контрольные цифры приема пер-
вокурсников передавались в дру-
гие институты.

1952 г. стал знаменателен тем, 
что изменился статус вечернего 
отделения. Оно стало факульте-
том. На основании приказа по Ми-
нистерству высшего образования 
от 2 июня 1952 г. «О расширении 
заочного и вечернего высшего об-
разования в г. Магнитогорске» с 
1 августа 1952 г. при МГМИ стал 
работать вечерний факультет со 
специальностью «промышленное 
и гражданское строительство». 
Устанавливалась цифра приема на 
эту специальность в количестве 25 
человек за счет уменьшения плана 
приема на специальность «обра-
ботка металлов давлением». В со-
став вечернего факультета МГМИ 
включались все специальности его 
вечернего отделения со всем кон-
тингентом студентов. Деканом но-
вого факультета был рекомендо-
ван кандидат технических наук 
Г.И. Иванцов. После ликвидации 
стройфака все же давали возмож-
ность вечерникам учиться по стро-
ительным специальностям. Прав-
да, при отсутствии учебной на-
грузки преподавателей с этого фа-
культета сохранить не удалось.

27 января 1955 г. приказом Ми-
нистра высшего образования в 
МГМИ создавался заочный фа-
культет. Прием на первый курс со-
ставлял 150 человек. Первым де-
каном стал А.М. Скопа. Большую 
роль он сыграл в становлении и 
развитии факультета. А.М. Ско-
па проработал в должности дека-
на шесть лет. 

В сентябре 1955 г. вышел приказ 
по министерству высшего образо-
вания «О переводе студентов Маг-
нитогорского УКП Всесоюзно-
го заочного политехнического ин-
ститута в Магнитогорский горно-
металлургический институт». В 
связи с организацией в МГМИ за-
очного факультета этим приказом 
учебно-консультационный пункт 
закрывался, а студенты всех кур-
сов и вновь принятые студенты пе-
реводились на заочный факультет.

Интересны воспоминания оче-
видцев тех лет о преподавателях 
института. А.А. Завертянская, 
старший преподаватель кафедры 
ТМиСМ, писала: «Я пришла ра-
ботать в МГМИ в сентябре 1953 
года после окончания МГПИ по 
специальности «учитель физи-
ки» с почасовой оплатой. Вновь 

открытый в 1955 году строитель-
ный факультет возглавил В. Слеп-
цов, а затем Г.Н. Устинов, по спе-
циальности архитектор. Удиви-
тельно грамотным языком читал 
лекции по истории архитектуры, 
на которые я ходила из любозна-
тельности.

Когда я начала работать на кафе-
дре строительной механики, кол-
лектив состоял из четырех чело-
век. Заведовал кафедрой Зюлин 
П.К., ст. преподавателем был Пы-
женков И.А. Мне довелось рабо-
тать с Гаген-Торном А.В., совер-
шенно легендарным  преподавате-
лем. Родившийся в 1907 г. в Петер-
бурге в аристократической семье, 
он в 1932 г. защитил диссертацию 
на тему: «Расчет крепления дири-
жаблей». Работал в Кораблестрои-
тельном институте. Во время вой-
ны его арестовали как немца и вы-
слали в Магнитогорск. Вместе с 
ним был и известный в научном 
мире специалист по высшей ал-
гебре В.И. Шнейдмюллер. Ког-
да в Горкоме партии города узна-
ли, что в лагере города сидят из-
вестные ученые, начали хлопо-
тать об их освобождении. После 
освобождения В.И. Шнейдмюл-
лер возглавил кафедру математи-
ки, а А.В. Гаген-Торн стал заведу-
ющим нашей кафедрой. Но уни-
жения для него не кончились. Ему 
дали «жилье» в кухне 2-х комнат-
ной квартиры, после женитьбы 
жил на Березках. Еще одним уда-
ром было для него снятие с долж-
ности зав. кафедрой, т.к. с фрон-
та вернулся Зюлин П.К., защитил 
диссертацию и возглавил кафедру. 
Гаген-Торн замкнулся. Но студен-
ты боготворили его, рассказывали 
легенды о его необыкновенно ин-
тересных лекциях. Александр Ва-
сильевич после расширения кафе-
дры взял под опеку всех молодых, 
желающих этого, преподавателей. 
Я старалась ходить на его лекции 
– это много давало мне в моей ра-
боте со студентами.

Хочу сказать о В.И. Шнейдмюл-
лере. Ученый высочайшего уров-
ня. Я охотно откликалась на его 
приглашения принимать вступи-
тельные экзамены. Самым заме-
чательным человеком, с кем до-
велось мне работать на кафедре, 
был Альберт Иванович Новожи-
лов. С его приездом из Ленингра-
да на кафедре начались переме-
ны. Применил теорию А.С. Ма-
каренко о сплочении коллектива. 
Началось с празднования 8 Мар-
та на его квартире. Потом вечера в 
кафе, поездки на природу. Он на-
учил нас отстаивать права наших 
коллег от увольнения. Высокооб-
разованный, высокоинтеллекту-
альный человек, Альберт Ивано-
вич был известным ученым. По-
сле его отъезда в Москву мне до-
велось встретиться с ним в МВТУ 
им. Н.Э. Баумана, где он препо-
давал теоретическую механику. 
Встреча была очень теплой. И там 
я увидела, с каким восторгом о его 
лекциях отзывались мои коллеги 
по ФПК. Такая же реакция была 
и у слушателей конференций в на-
шем вузе, когда Альберт Ивано-
вич приезжал к нам».

История Магнитогорского 
государственного технического 
университета им. Г.И. Носова: 

1950-е годы / В.В. Филатов  

Пятидесятые годы

В центре Г.И. Носов, директор ММК
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Творческий коллектив «Вестей МпК» 
решал задачи анонсирования, освещения 
и опубликования результатов мероприя-
тий колледжа, МГТУ, города.

За время работы кружка было созда-
но почти две с половиной сотни публи-
каций. Прежде всего, это репосты глав-
ных групп университета («Опорный уни-
верситет МГТУ», «Профком студентов 
МГТУ», «Отдел по молодёжной полити-
ке МГТУ») и молодежных групп Магни-
тогорска. Особенно «оживлялись» под-
писчики после публикаций фотографий 
и видеороликов мероприятий, проводи-
мых воспитательной службой колледжа: 
досуговым центром, студенческим акти-
вом и социальными педагогами. Редак-
торами группы для кружка «Экологи-
ческий патруль» составлялись объявле-
ния о проводимых акциях и их резуль-
татах. Открытое голосование в «Вестях 
МпК» стало финальным этапом прове-
дения конкурса поздравительных откры-

ток к 85-летию «МГТУ им. Г.И. Носова»: 
лучшие открытки выбирали подписчи-
ки и гости группы. Большой вклад в на-
полнение «стены» группы внесли публи-
кации руководителей физического воспи-
тания. Мы всегда анонсировали спортив-
ные соревнования и с удовольствием рас-
сказывали о победах наших ребят и дев-
чат по различным видам спорта. 

И, конечно, с гордостью «Вести МпК» 
рассказывали о победах наших студентов 
на соревнованиях городского, областного 
и всероссийского уровней. Это были пу-
бликации о победе на этапе Всероссий-
ской олимпиады профессионального ма-
стерства обучающихся по специально-
стям СПО, победе в финале международ-
ной сертификационной олимпиады «Тра-
ектория будущего», победе в городском 
конкурсе информационных технологий 
«IT-отражение» и конкурсе мультимедий-
ных презентаций «Легендарной Магнит-
ке – 90», областной студенческой научно-

технической конференции «Молодежь. 
Наука. Технологии производства», уча-
стии в Региональном чемпионате World 
Skills Russia, получении стипендии Зако-
нодательного собрания Челябинской об-
ласти.

Конечно, для основного состава редак-
торов группы, студенток группы Пр-17-1 
Вероники Кабашной, Алисы Рахимовой, 
Дарьи Блохиной, Кристины Даутовой и 
Дарьи Тусаевой работа «журналистами» 
остается сложной, но первый год веща-
ния показал – группа многопрофильно-
го колледжа с каждой новой публикаци-
ей ставится все популярнее среди студен-
тов и их родителей. А это еще одна воз-
можность продвижения многопрофиль-
ного колледжа «МГТУ им. Г.И. Носова» 
через социальную сеть ВКонтакте, повы-
шение его имиджа.

И.В. ДАВыДОВА, 
администратор группы  

«Вести МпК»  

По замыслу преподавателей предметно-
цикловой комиссии гуманитарных дис-
циплин и ДОУ, студенты должны были 
преодолеть 6 этапов, вспоминая произве-
дения великого поэта и имена его героев, 
факты из биографии, почувствовать себя 
«мудрецами», цитируя его бессмертные 
творения наизусть и составляя пазлы по 
сказкам Пушкина.

Но прежде чем участники приступили 
к соревнованиям, студенты МпК Демьян 
и Ярослав Ермаковы рассказали о жела-
нии собрать материал о «своём» Пушки-
не: об улицах и скверах, памятниках и со-
оружениях, – обо всём, что есть в разных 
городах нашей необъятной Родины и по-

священо великому поэту. Для этого ими 
создана в социальной сети «ВКонтакте» 
одноименная группа, в которой каждый 
желающий может поделиться своими на-
блюдениями и стать соавтором творче-
ского проекта.

Так сложилось, что количество команд-
участниц совпало с количеством эта-
пов квеста. По признанию ребят, самым 
сложным оказалось перечислить пра-
вильно все названия пушкинских ска-
зок (а их семь, если кто забыл!). И если 
про золотую рыбку и мертвую царевну 
вспомнили все, то сказку «Жених» не на-
звала ни одна команда. Также участники 
отметили этап, где необходимо было сло-

жить пазл по сказке, назвать её и проци-
тировать хотя бы одну строчку.

Настоящим украшением мероприятия 
стала инсценировка отрывка «Письмо 
Татьяны» из романа «Евгений Онегин» 
в исполнении Дарьи Ралковой и Натальи 
Ишпахтиной (гр. ИСП-18-1). Девушки 
настолько вжились в роль, что заслужили 
бурные овации.

Итоги игры показали, что самой знаю-
щей оказалась команда «Лицеисты» (гр. 
ДаК-18-1), второе место заняли «Сказоч-
ники» (гр. КС-18-1) и третье – «Витамин-
ки» (гр. О-18-1).

Ю.А. РИВе, 
председатель ПцК

Наркотикам – 
нет!

Международный день борьбы 
с наркоманией и незаконным 
оборотом наркотиков, начиная  
с 1987 года, отмечается ежегодно  
26 июня во многих странах мира  
в знак солидарности в достижении 
цели создания общества, свободного 
от наркотиков. Инициатива 
проведения Дня борьбы  
с наркоманией активно 
поддерживается и в Российской 
Федерации.

В Челябинской области согласно плану 
областных информационно-образовательных 
акций по профилактике заболеваний и 
формированию здорового образа жизни на 
2019 год с 22 по 30 июня состоится акция: «Без 
алкоголя и наркотиков – здоровью нации».

Цель акции – усиление профилактической 
деятельности, и в том числе информационной, 
особенно среди детей, подростков, их 
родителей и молодежи о тяжелых медицинских 
и социальных последствиях, связанных с 
употреблением психоактивных веществ 
(ПАВ).

Задачи акции – формирование негативного 
отношения в обществе к потреблению и 
незаконному обороту наркотиков, активной 
жизненной позиции неприятия потребления 
алкоголя и ПАВ в немедицинских целях; 
формирование навыков ЗОЖ у детей, 
подростков и молодежи; активизация всех 
секторов общества в решении этой проблемы. 

Если у вас есть проблемы – обращайтесь в 
студенческую поликлинику, мы постараемся 
вам помочь!

А.Н. АНДРейЧеНКО, 
зам. главного врача  

по студенческой поликлинике 

Пушкинский день в МпК
Отрадно осознавать, что для студентов многопрофильного коллежа 6 июня был не просто первым четвергом 
лета! Многие из них знают, что именно 6 июня, в день рождения А.С. Пушкина, отмечается Международный 
день русского языка. Потому первокурсники с удовольствием приняли участие в квест-игре «Мой Пушкин», 
посвященной 220-летию со дня рождения поэта.

ВКонтакте с колледжем
В настоящее время социальные сети являются одной из важнейших составляющих жизнедеятельности 
социума студентов. В 2018-2019 учебном году в рамках одного из направлений кружковой работы начала свою 
деятельность группа «Вести МпК» (https://vk.com/vestimpk).

Прошу считать 
недействительными утерянные:
студенческий билет, выданный  
на имя:
* Жазыкпаева Арлана 
Кувандыковича, ст. гр. ФПМб-15-1;

зачетную книжку, выданную на 
имя:
* Мукашева Басари Кайерловича, ст. 
гр. СДПб-17-1;
* Поповой Дарьи Александровны, ст. 
гр. зТХб-16;
* Соколова Артема Владимировича, 
ст. гр. зГД-15-2;
* Третьякова Сергея Алексеевича, ст. 
гр. ММб-18-1;
* Мочарной Владлены Юрьевны, ст. 
гр. ЭЭб-18;
* Тугузбаева Ильнура Ильдусовича, 
ст. гр. зГД-15-2;
* Озеровой Залины Ризвановны, ст. 
гр. зЭЭб-15;
* Шамсутдиновой Анны Фанилевны, 
ст. гр. ЭК-18-1;
* Жарко Александра Вячеславовича, 
ст. гр. АЭб-16-21;
* Мусина Рамиля Юсуповича, ст. гр. 
зГД-15-2;
* Сорокина Игоря Алексеевича, ст. 
гр. зГД-18-3;
* Юлгутина Анура Галимовича, ст. гр. 
зГД15-5;

студенческий билет и зачетную 
книжку, выданные на имя:
*  Туржанова Армана Бахытовича, ст. 
гр. зГД-18-3;
* Аргинбаевой Даны Ильдаровны, ст. 
гр. ИЛб-16-1;

удостоверение аспиранта, 
выданное на имя:
Лымаря Алексея Борисовича, гр. 
АЭТа-18-1.



:denniza@magtu.ru 
21 июня 2019 года, № 1721 8

Учредитель и издатель – ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Носова».
Адрес издателя: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 38.  
Тел. (3519)29-84-02
Регистрационный номер – ПИ № ТУ 74-00748  
от 11 мая 2012 года выдано управлением Федеральной  
службы по надзору в сфере связи, информационных  
технологий и массовых коммуникаций  
по Челябинской области.

Компьютерный набор и верстка – в редакции.
Объем –  2 п.л, тираж  1015 экз., заказ № 3366.
Отпечатано ЗАО «Магнитогорский Дом печати», 
455000, г. Магнитогорск, пр. К. Маркса, 69.
Редакция не несет ответственности за содержание рекламы. 
Главный редактор А.Ю. КАРТАвцевА, 
ответственный секретарь И.в. ПОРТнОвА, 
редактор И.н. КИМ, 

фото в номере в.И. ШУСТИКОвА.
Адрес редакции: 455000, г. Магнитогорск, пр. К. Маркса, 45/2, 
офис. 413, 414. Тел.: 29-85-36.  
E-mail: denniza@magtu.ru
Электронная версия газеты в Internet: 
http://magtu.ru/periodicheskie-izdaniya/gazeta-dennitsa.html
Распространяется бесплатно в г. Магнитогорске  
Челябинской области.

спортивный калейдоскоп

В турнире участвовали коман-
ды из России (их было три), Сер-
бии, Боснии и Герцеговины, Укра-
ины, Израиля, Франции, Китай-
ского Тайбэя, Хорватии, Словении 
и Австралии.

Об игре своей команды «Рос-
сия-3», нам рассказал Вячеслав 
Жидяев: 

– Команду собрали за день до 
МСБК, поэтому тренерская уста-

новка была на максимальную са-
моотдачу в защите и простые ком-
бинации в нападении. В игре со 
Словенией нам удалось быстро за-
владеть инициативой. На следую-
щий день играли с Австралией и 
добавили больше комбинаций. По-
сле двухдневного отдыха нашими 
соперниками на паркете стали хор-
ваты. Это была первая игра в плей-
офф, поэтому мы готовились, раз-
бирали игру команды-противника, 
которой, к сожалению, проиграли. 
В игре с Израилем на нашей сторо-
не было численное преимущество: 
у соперника было 6 игроков, а у 
нас – 11, поэтому мы меньше уста-
вали. Завершающая для нас игра с 
Боснией и Герцеговиной была по-
настоящему «жаркой»: частая сме-
на лидера, высокий темп игры и 
два овертайма. Жаль, что мы про-
играли.

МСБК – это не только возмож-
ность представить свою страну в 
мире студенческого баскетбола, но 
и отличный способ обрести новых 
друзей из разных стран. 

– Команда была дружной: все 
игроки – студенты, поэтому все 
равны. Своё выступление оценил 
бы на «3+», в игре, наверное, сде-
лал больший акцент на защиту, не-
жели на нападение. Испытанные 
на турнире эмоции останутся в па-
мяти надолго, – рассказал Вячес-
лав Жидяев. 

Роман Крюков добавил: 
– Больше всего запомнилось ис-

пользование терминологии на ан-
глийском языке: иногда плохо по-
нимал, что от меня требовал тре-
нер. Как итог – паузы в трениров-
ках. Я отыграл от силы 20 минут 
за четыре игры, но, если выходил 
на площадку, выкладывался на все 

100%. Турнир оставил о себе по-
ложительные впечатления, не-
смотря на то, что игровой прак-
тики было очень мало.

В большом перерыве финаль-
ного матча прошел данк-контест 
(конкурс по броскам сверху). 
Победителем в нём стал Роман 
Крюков, игрок команды «Рос-
сия-2». Помимо Романа в кон-
курсе участвовали Кевин Мба-
итиубам из Франции и Даниэль 
Кинкела из Австралии.

Роман рассказал нам о своём 
участии в данках: 

– Чтобы пройти в финал, нуж-
но было поставить по одному бро-
ску. По их результатам двое луч-
ших проходят дальше. В финале 
оказались я и француз, а Австра-
лия вылетела. Было уже две по-
пытки, и после них итоговый счёт 
стал: 90:94, в мою пользу. Я не ду-

мал, что буду участвовать в кон-
курсе, тренеры об этом сообщили 
мне вечером, а остальные ребята 
участвовали по желанию.

Поздравляем ребят с достой-
ным выступлением за сборную 
России на международных со-
ревнованиях! Вы представили не 
только свою страну, но и родной 
университет. Мы вами гордимся!

Анастасия КАМИНсКАя

Память об этом великом человеке будет 
жить в сердцах людей до тех пор, пока про-
водятся такие замечательные турниры. 

Этот год, конечно же, не стал исключе-
нием. На льду Детского ледового дворца 
по традиции прошел седьмой по счету Ме-
мориал Шпигало, в котором приняли уча-
стие четыре команды: «Стальные топоры» 
(МГТУ), «Сталевар» (представляющий 
ММК) и «Кредо». Состав команд был об-
ширен и разнообразен, любители и ветера-
ны сыграли с профессиональными хоккеи-
стами – игроками КХЛ, ВХЛ и МХЛ. 

Игра представляла собой классическую 
турнирную схему. В течение 15 минут 

участники играли в один круг. За победу 
начислялось три очка, за ничью – по одно-
му. На льду происходила настоящая борьба, 
хоть атмосфера царила дружеская и вовсе 
не соперническая. Видно было, что игро-
ки наслаждались процессом, получали удо-
вольствие от турнира, заряжались хорошим 
настроением. 

Напомним, что состав участников был 
поистине удивительным. На льду сошлись 
настоящие звёзды хоккея – Евгений Бирю-
ков, Владислав Каменев, Евгений Тимкин, 
Даниил Апальков, Евгений Гладских, Па-
вел Варфоломеев, Григорий Дронов, Игорь 
Швырев, Денис Мосалев, Ярослав Косов и 

другие известные магнитогорским болель-
щикам не понаслышке хоккеисты.

Первыми на лед вышли команды «Топо-
ры» и «Сталевары». С первых минут игро-
ки бодро внедрились в игру, динамика на-
блюдалась бешеная. В итоге победу одер-
жали «Топоры» со счетом 5:3. 

Далее в борьбу включились победите-
ли прошлого турнира «Кредо» и коман-
да МГТУ. Победа студентов была ожидае-
ма, ведь то, с каким упорством и какой це-
леустремленностью ребята играли, заранее 
предопределило исход: МГТУ выиграли у 
«Кредо» со счетом 6:3.

Итоги первого дня: «Сталевар» – «Сталь-

ные топоры» – 3:5; МГТУ – «Кредо» – 6:3. 
Лучший бомбардир по итогам первого дня 
– Алексей Бывальцев (МГТУ, 5 очков).

Итоги второго дня: «Кредо» – «Стале-
вар» – 4:3 (Б), «Стальные топоры» – МГТУ 
– 9:3. МГТУ – «Сталевар» – 5:4 (Б) «Кре-
до» – «Стальные топоры» – 4:5.

– Турнир прошел на хорошем уровне. В 
этом году почти во всех встречах борьба 
шла до последней минуты и даже перехо-
дили в булитную серию. Мастерство игро-
ков заслуживало отдельного внимания, и 
цена ошибки была очень высока. Безумно 
понравилось играть на таком уровне. Так-
же хотелось бы отметить отличную органи-
зацию турнира, – говорит Константин То-
лобов, защитник МГТУ.

Итоги турнира:
1 место – «Стальные топоры»;
2 место – МГТУ;
3 место – «Кредо»;
4 место – «Сталевар».
Лауреаты мемориала Юрия Шпигало:
Лучший вратарь – Николай Шашков 

(«Стальные топоры»);
Лучший защитник – Александр Кирил-

лов («Кредо»);
Лучший нападающий – Алексей Бываль-

цев (МГТУ);
MVP турнира – Андрей Шапневский 

(«Сталевар»).
Этим летом исполнится ровно 22 года, 

как нет с нами этого талантливого хоккеи-
ста и доброго человека. И хорошо, что па-
мять о нем жива, что действующие игро-
ки и воспитанники «Металлурга», а так-
же других клубов помнят это имя и охотно 
принимают участие в турнире его имени.

светлана яКОВеНКО,
Виталина РябИЧеНКО, 

фото Василины ВАРЮХА

Звёздные войны на льду!
На днях состоялось самое звёздное событие года – Мемориал Юрия Шпигало. Это не только хоккейный праздник,  
но и повод вспомнить хорошего игрока, прекрасного человека – Юрия Валентиновича. Он один из немногих хоккеистов, кто составил костяк команды 
«Металлург» и проделал большой путь вместе с ней от второй лиги до элиты отечественного хоккея. 

Знай наших!
В Москве с 28 мая по 3 июня проходил II Международный студенческий баскетбольный 
кубок среди студенческих сборных стран мира. За команды нашей страны выступали 
игроки баскетбольного клуба «Стальные сердца» и студенты МГТУ им. Г.И. Носова: 
Роман Крюков и Вячеслав Жидяев.

Материалы полосы  подготовили студкоры студенческого медиацентра МГТУ 

Вячеслав Жидяев Роман Крюков


